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Aos dez dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e dois, por videoconferência, em atendimento 1 
ao Decreto nº 41.841, de 26 de fevereiro de 2021, realizou-se a Quadringentésima Octogésima Oitava 2 
Reunião Ordinária do Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A Reunião contou com a 3 
participação da Presidente do CSDF, Jeovânia Rodrigues Silva, da Secretária Executiva do CSDF, 4 
Andressa Cristina de Oliveira Silva Cavalcante, dos conselheiros segmento gestor: Manoel Luiz 5 
Narvaz Pafiadache, Marcos Paulo Freire Malgueiro Lopes, Osnei Okumoto, Melina Romanini Mairinque 6 
Soares, Maria Aurilene Gonçalves Pedroza, Jansen Roger Sousa Rodrigues, Nestor Francisco 7 
Miranda Júnior, Carlos Wilson de Andrade Filho; dos conselheiros segmento trabalhador: Alexandre 8 
José de Oliveira Omena, Solange Pereira de Souza, Márcio da Mata Souza, Jefferson de Sousa 9 
Bulhosa Júnior, Humberto de Oliveira Lopes, Rozangela Fernandes Camapum, Isaires Florenço de 10 
Souza, Newton Cleiton Batista; dos conselheiros segmento usuário: Vera Lúcia Bezerra da Silva, 11 
Paulo Martins Vieira, Rubens Bias Pinto, Raimundo Ferreira da Silva, Domingos de Brito Filho, Sarah 12 
Maria Coelho de Souza,Jaira Leite Ramos, Luís Carlos Macedo Fonseca, Raimundo Nonato Lima, 13 
João Elias Lima Araújo, Darly Dalva Silva Máximo, Lourdes Cabral Piantino. Participam como 14 
convidadas(os): Amanda – DICOS e Adeládio Pereira Dantas – ASAPREV-DF. Conselheira Jeovânia 15 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, iniciou a reunião às 9h00, após aferido quórum de 15 16 
conselheiros. Expediente – Pedidos de licença e justificativa de faltas dos Conselheiros – 17 
Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina, anunciou as justificativas de ausência à 488ª RO 18 
recebidas no CSDF: Conselheiras Fátima Rôla e Teresinha Pantoja. Pedidos de inclusão de matéria 19 
na ordem do dia da próxima Reunião Ordinária do CSDF – Conselheira Rozangela Camapum 20 
solicitou inclusão para a próxima Reunião Extraordinária referente as diretrizes para a saúde bucal e 21 
a saúde mental da criança e do adolescente, com o convite a Dra. Vanessa – DISSAM, Dra. Luisa de 22 
Marillac – Promotora da Criança e do Adolescente, o Conselho Tutelar e o Movimento Pró-Saúde 23 
Mental. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou que a solicitação da 24 
inclusão das diretrizes da política distrital de saúde bucal e a anuência do pleno para convite de quatro 25 
representações para a pauta da criança e adolescente na RE da próxima semana foi acolhida pela 26 
Mesa Diretora do CSDF. Conselheiro Raimundo Nonato solicitou que o Dr. Fernando Marques seja 27 
convidado para participar no item referente ao ambulatório trans. Pedidos de inclusão, na ordem do 28 
dia, de assunto emergencial devidamente justificado e aprovado por maioria – Não houve. 29 
Apresentação de convidados(as), bem como de novos(as) conselheiros(as) ao Plenário. 30 
Secretária-Executiva do CSDF, Andressa Cristina, informou que o Conselheiro Adeládio – ASAPREV 31 
– não conseguiu acessar a reunião até o momento. Procedeu em seguida a leitura do Termo de Posse 32 
da Conselheira Maria Aurilene Gonçalves Pedroza. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 33 
Presidente do CSDF, anunciou que a nova conselheira Maria Aurilene seria a representante da gestão 34 
na Mesa Diretora do CSDF, em lugar da ex-conselheira Christiane Braga. Conselheira Maria Aurilene 35 
efetuou uma breve apresentação sua ao plenário. Manifestação ou pronunciamento dos 36 
Conselheiros inscritos – Conselheiro Jefferson Bulhosa disse que até hoje não se teve 37 
encaminhamento da DIASF sobre a questão das farmácias. Arguiu como está a questão dos crachás. 38 
Citou o CRS de Samambaia, informando que sexta-feira ocorrerá uma nova reunião, tendo em vista 39 
que a primeira foi um pouco conturbada, e relatou fatos que ali ocorreram referentes ao processo de 40 
eleição daquele Conselho. Disse que é necessário que o CSDF intervenha em certos locais e situações 41 
com relação às eleições dos Conselhos. Conselheiro Newton disse que no último dia 28 de abril, a 42 
convite do CSDF representar a Presidente Jeovânia no CRS São Sebastião, foi realizar visita a UBS 43 
I, Casa de Parto, Policlínica e UPA de São Sebastião, que foi bastante conturbada na UBS I com 44 
muitos usuários buscando de atendimento e somente um médico e duas equipes. Disse que a UPA 45 
tem evitado receber os pacientes que não sejam mais graves e São Sebastião não tem uma estrutura 46 
hospitalar que faça a recepção à retaguarda desses nos casos mais leves, e então são encaminhados 47 
para o Hospital do Paranoá, com um grande deslocamento entre São Sebastião e o Paranoá, 48 



dificultando assim o acesso do usuário. Opinou que ou se reforça a equipe com médicos ou se 49 
consegue uma maneira da SES remover esses pacientes para o Hospital do Paranoá para 50 
proporcionar um melhor atendimento. Conselheira Lourdes Piantino informou que, por questões de 51 
agenda da Presidente, representou o CSDF na apresentação do RAQ do 3º Quadrimestre de 2021, 52 
destacando o fato do Hospital de Base não ter atingido metas importantes e necessárias. Disse que 53 
continua apelando para que a SES cumpra o que foi programado por ela mesma. Conselheira 54 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou que a Mesa Diretora esteve presente na 55 
última quinta-feira para o lançamento da publicação do MPDFT com relação à força tarefa do 56 
enfrentamento da COVID-19. Disse que também representou o CSDF no último dia 29 de abril em 57 
evento do Conselho Nacional de Saúde, na cidade de Porto Alegre, no qual ocorreu o lançamento da 58 
edição especial do Laboratório de Inovação dos Conselhos de Saúde para participação social na 59 
resposta à COVID-19. Destacou que das 35 experiências nessa edição, 4 são do Distrito Federal. 60 
Finalizou informando que a segunda data da eleição do CRS Samambaia é na próxima sexta-feira, e 61 
o CSDF no intuito de apoiar a Comissão local levou, no dia da primeira data, o Diretor de Controle 62 
Social para dar o apoio, as instruções e orientações devidas, porém infelizmente não se chegou a 63 
concretizar naquela data a eleição, mas o Aviso Público prevê uma segunda data que é a próxima 64 
sexta-feira, 13 de maio de 2022. Disse que os Conselhos Gestores estarão melhor amparados com as 65 
duas atualizações que estão sendo feitas no CSDF, referentes as Resoluções nº 2 e 8. Informou que, 66 
referente à fala do Conselheiro Newton de que esteve em São Sebastião pedindo apoio da SES no 67 
que diz respeito a cessão de um espaço naquela região, o Parque de Exposições, há dois processos 68 
tramitando para que aquele espaço seja cedido a carga patrimonial da SES e, como dito pelo próprio 69 
Conselheiro Newton, ressaltando a importância do fortalecimento da Atenção Primária naquela região 70 
que não tem hospital. Disse que seria importantíssima a conclusão dessa cessão para a carga 71 
patrimonial da SES. Conselheiro Jefferson Bulhosa solicitou informes pela gestão acerca da dengue, 72 
sendo respondido pela Presidente do CSDF que estes estariam inseridos no item 3 – Atualizações da 73 
SES. Conselheira Jaira Leite disse que as UBS estão inseridas no combate à dengue. Disse que 74 
houve uma grande campanha na UBS 3 da Vila Planalto, onde a Pastoral da Saúde e outras lideranças 75 
estiveram trabalhando em conjunto. Ordem do dia - Item 1 – Aprovação da Ata 487ª RO. 76 
Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 77 
informou que a Ata da 487ª RO não recebeu nenhuma solicitação de retificação por parte dos 78 
conselheiros. Esclareceu ao pleno sobre a publicação ad referendum da ata para continuidade 79 
administrativa do processo que já havia sido debatido, relacionado aos transplantes e cirurgias 80 
cardíacas. Disse que foi gerada uma Resolução que será apresentada na presente reunião. Colocou 81 
em seguida em votação a aprovação da Ata 487ª RO. Foi aprovada por maioria de votos, com 15 votos 82 
favoráveis. Item 2 – Apresentação e aprovação da Pauta da 488ª Reunião Ordinária do CSDF - 83 
Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 84 
informou que não houve pedidos de inclusão emergenciais de pauta para a presente reunião e 85 
submeteu em seguida a Pauta da 488ª RO para aprovação. Foi aprovada por unanimidade dos votos. 86 
Item 3 – Atualizações da SES/DF. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositor: Gestão da SES 87 
– DF. Conselheiro Manoel Pafiadache, Secretário de Saúde, efetuou as atualizações referentes à 88 
SES. Disse que está acompanhando tudo o que acontece nos equipamentos da SES, em particular no 89 
HBDF. Disse que o HBDF é o único hospital do DF, entre públicos e privados, capacitado a receber 90 
poli traumatizados a qualquer tempo. Disse que está em vias de assinar o contrato como ICTDF e 91 
reforçou a importância desse equipamento para o DF. Citou os preparativos que estão sendo feitos 92 
para a realização da Conferência Distrital de Saúde Mental, em junho. Citou parceria que está sendo 93 
feita entre a SES, principalmente SAMU, com os hospitais privados e com os planos de saúde. Abordou 94 
a questão da dengue no DF, informando que 97% dos focos de dengue estão dentro das residências 95 
no DF, e a SVS está realizando um trabalho muito grande. Item 4 – 3ª Conferência Distrital de Saúde 96 
Mental – 3ª CDSM. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 97 
Presidente do CSDF, atualizou as informações referentes à organização da 3ª CDSM. Agradeceu a 98 
todas as pessoas, por meio das comissões, que se envolveram na realização das etapas regionais. 99 
Conselheira Rozangela Camapum reforçou a fala da Presidente do CSDF, parabenizando as 100 
organizações regionais das conferências. Disse que a ideia é a superação dos erros e registros 101 
observados quando se realizar a etapa distrital. Observou que a participação dos usuários foi baixa 102 
nas regionais e espera que na distrital seja de pelo menos 50% da conferência. Disse que é preciso a 103 
definição do local para a realização da etapa distrital o mais breve possível e solicitou atenção da 104 
gestão em referência a essa definição. Lembrou a necessidade de recursos para realizar a Conferência 105 
de Saúde que acontecerá em 2023. Conselheiro Manoel Pafiadache, Secretário de Saúde, 106 
respondeu, em relação ao local para realização da etapa distrital da Conferência Distrital de Saúde, 107 



que já solicitou espaço e que a resposta seria dada no dia de hoje. Conselheiro Jefferson Bulhosa 108 
destacou a importância dos Conselhos Regionais e das Superintendências regionais na realização das 109 
conferências. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, encaminhou a 110 
confecção de uma resolução pelo CSDF a respeito dos orçamentos para as conferências de saúde e, 111 
em especial, alguma coisa que seja direcionada a essas etapas de regiões de saúde, e que a Mesa 112 
Diretora, em momento oportuno, apresente a minuta ao pleno. Conselheiro Jefferson Bulhosa 113 
interpôs discordância referente às etapas por regiões de saúde, opinando que segundo a Lei Orgânica, 114 
devem existir conselhos em cada cidade e não em cada região. Conselheira Jeovânia Rodrigues 115 
Silva, Presidente do CSDF, explicou que a proposta é uma resolução que fale do orçamento para a 116 
conferência, uma questão mais macro, e que as estratégias para a realização são uma outra etapa. 117 
Questionou em seguida se algum conselheiro era contrário ao encaminhamento. Não houve objeções. 118 
Item 5 – Resoluções ad referendum do CSDF para homologação do Pleno do Conselho. 119 
Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 120 
expôs ao pleno as resoluções que foram aprovadas ad referendum. Explicou que são resoluções cuja 121 
a urgência de calendário impuseram a necessidade de que fossem procedidas no formato ad 122 
referendum, sendo a Resolução CSDF de nº 552, que é referente ao aviso público do processo eleitoral 123 
do Conselho Regional de Saúde de Samambaia, a Resolução CSDF nº 555, referente a aviso público 124 
do Conselho Regional de Saúde de Santa Maria, a Resolução CSDF nº 556, referente aviso público 125 
do processo eleitoral do Conselho Regional de Saúde de São Sebastião, e a Resolução CSDF nº 557, 126 
referente a publicação da Comissão Eleitoral do processo de eleição do Conselho Regional de Saúde 127 
do Cruzeiro. Justificou essas resoluções pelo fato de que esses quatro Conselhos Regionais se 128 
encontram no momento com os seus mandatos encerrados, então não seria possível a realização 129 
desse ato administrativo por parte de seus ex-presidentes, de solicitar a publicação e homologar, uma 130 
vez que eles estão com mandato encerrado. Disse que é por esse motivo que essas resoluções saíram 131 
no formato ad referendum, como um ato do Conselho de Saúde do Distrito Federal para que não haja 132 
prejuízo maior do que esse intervalo entre o final de um mandato de um conselho e as suas eleições. 133 
Disse que essas quatro resoluções se referem a processos eleitorais de conselhos regionais de saúde 134 
com mandatos vencidos. Disse que a quinta resolução é a de número 558, referente a contratação de 135 
Cardiologia e Transplantes para o cumprimento de alguns requisitos do processo que veio ao plenário 136 
na reunião do mês passado, com deliberação, mas sem uma resolução e, para cumprir essa norma, 137 
fez-se então a elaboração, nos termos que estava na ata, de uma resolução que ficou como o número 138 
558. Colocou-se à disposição para outros esclarecimentos. Submeteu em seguida ao plenário a 139 
aprovação das resoluções ad referendum de números 552, 555, 556, 557 e 558. Foram aprovadas as 140 
cinco resoluções ad referendum por unanimidade, com 28 votos favoráveis. Item 6 – Indicação de 141 
membro para compor o CEP – UNIEURO. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira 142 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou o item ao pleno. Submeteu aos 143 
conselheiros usuários quem teria interesse em participar do CEP – UNIEURO. Conselheira Jaira Leite 144 
se apresentou e foi referendado o seu nome para composição do CEP. Item 7 – Indicações de 145 
membros para compor o Conselho Consultivo do HUB. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. 146 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou o item ao pleno. Submeteu 147 
aos conselheiros usuários a indicação de um titular e um suplente. Conselheiros Domingos de Brito e 148 
Raimundo Nonato se ofereceram para integrar o Conselho Consultivo do HUB. Solicitou em seguida a 149 
autorização destes para o encaminhamento de seus dados de contato, como nome e telefone, para o 150 
HUB, o que foi concedido. Item 8 – Atualização da Resolução CSDF nº 8/95 – Conselhos Gestores 151 
de Unidades de Saúde. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositor: GT Conselhos Gestores. 152 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou o tema ao pleno, 153 
justificando a necessidade de atualização da Resolução 8/95. Disse que, como é do conhecimento do 154 
plenário, em agosto de 2021 o Conselho Gestor do Hospital de Base demandou ao Conselho de Saúde 155 
do Distrito Federal alguns questionamentos, algumas dúvidas do ponto de vista de organização, de 156 
atribuições, de funcionamento em relação àquele Conselho Gestor. Disse que o CSDF esteve lá 157 
naquela ocasião, em agosto, e realmente foi identificado que, em razão das normas de conselhos 158 
gestores serem da década de 90, mais precisamente do ano de 1995, de lá para cá as outras regras 159 
de organização do controle social que foram surgindo ficaram em uma discrepância muito grande 160 
daquelas normas iniciais, de maneira que foi gerando no Conselho de Saúde do DF uma reflexão 161 
acerca da necessidade da atualização das normas dos conselhos gestores. Disse que em fevereiro 162 
deste ano foi trazido ao plenário, a partir de um grupo de trabalho que foi constituído com esse fim, 163 
juntamente com a Mesa Diretora, e foi solicitado mais prazo pelo desafio que seria atualizar essas 164 
duas resoluções tão antigas. Esclareceu que foi pedido mais prazo porque o nosso Regimento diz que 165 
os Grupos de Trabalho têm 180 dias para apresentar ao plenário seu produto final, então foi pedido 166 



naquela ocasião para apresentar uma resolução em abril e outra em maio, razão do item 8 da pauta. 167 
Disse que foi apresentada em abril a revisão e atualização da Resolução de nº 2, de 95, e foi 168 
esclarecido para o pleno que a Resolução nº 8 era muito desafiadora, pontuando aspectos diferenciais 169 
relevantes entre as duas, justificando a necessidade da atualização. Apresentou em seguida a minuta 170 
da Resolução CSDF nº 559. Conselheiro Jefferson Bulhosa teceu considerações à minuta 171 
apresentada. Conselheira Lourdes Piantino destacou a importância da participação social, 172 
principalmente usuários, em todas as regiões de saúde. Conselheiro Domingos de Brito sublinhou a 173 
importância da melhoria dos conselhos gestores para o controle social. Conselheiro Raimundo 174 
Nonato destacou as necessidades dos usuários e acompanhantes nas unidades de saúde como 175 
aspectos que os conselhos gestores e o controle social devam ficar atentos. Conselheira Vera Lúcia 176 
agradeceu ao grupo e lembrou que teve apoio dos gestores, usuários e trabalhadores, o que foi 177 
fundamental. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, passou em seguida o 178 
texto da minuta de resolução, em pontos mais específicos, onde foram efetuadas as intervenções. 179 
Informou que encaminhará a minuta aos conselheiros. Efetuaram considerações os Conselheiros 180 
Carlos Wilson e Jaira Leite. Conselheiro Nestor Francisco solicitou ao CSDF, mediante a aprovação 181 
da resolução, que seja feita a condução e orientação do processo de eleição no HBDF. Conselheira 182 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, sugeriu uma reunião para quinta-feira, 19 de maio 183 
de 2022, às 16h00, para instrução. Conselheiro Nestor Francisco sugeriu que a convocação seja feita 184 
pelo CSDF mediante ofício. Conselheiro Domingos de Brito solicitou que o pedido de reunião parta 185 
do HBDF para o CSDF. Conselheiro Jefferson Bulhosa solicitou ampla divulgação da Resolução, 186 
após aprovada, aos Conselhos Regionais. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 187 
CSDF, colocou em votação a aprovação da Resolução CSDF nº 559. Foi aprovada por unanimidade 188 
dos votos. Item 9 – Processo SEI nº 00060-00523937/2020-97 – Convênio a ser firmado entre o 189 
DF, por intermédio da SES-DF e a Associação das Obras Pavonianas de Assistência – AOPA, 190 
por intermédio do CER II – CEAL/LP. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia 191 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, introduziu o tema ao pleno. Conselheira Lourdes Piantino 192 
apresentou o item, destacando a importância e bom trabalho do CEAL/LP. Conselheira Jeovânia 193 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou que a minuta da resolução não seria apresentada 194 
naquele momento por se ter algumas dúvidas pontuais a serem tratadas com os gestores. Solicitou 195 
que a Conselheira Maria Aurilene indicasse um representante da gestão. Arguiu a data da reunião para 196 
tratar do tema, se no dia 17 de maio, na 490ª RE, ou na reunião ordinária de junho. Conselheiro 197 
Jefferson Bulhosa efetuou questionamentos acerca do oferecimento de cursos para os profissionais 198 
de saúde por parte da SES pois não houve a inclusão desses profissionais nas unidades de saúde. 199 
Conselheiro Jansen reforçou a importância do convênio. Disse que já foi feita toda a instrução desse 200 
convênio com o CEAL, foi feito um plano de trabalho, foi aprovado em conjunto com o CEAL, com 201 
valores que serão pagos pelos procedimentos todos vinculados a tabela SUS. Disse que se tem uma 202 
certa urgência pois o CEAL está sem contrato, ele continua prestando serviço para a população, porém 203 
está se pagando por indenização, o que é muito ruim tanto do ponto de vista do gestor quanto da 204 
instituição. Disse que o que pretende com o Conselho é a deliberação da complementariedade, e 205 
questões de valores, pagamentos, são todos da gestão da Secretaria. Adiantou que serão valores que 206 
serão definidos no Plano de Trabalho relacionados com a tabela do SUS. Conselheira Sarah reforçou 207 
a ideia da educação contínua dos profissionais da área da saúde e das rodas de terapia comunitária. 208 
Conselheira Lourdes Piantino reforçou a fala do Conselheiro Jefferson em relação à importância de 209 
se ter ou profissionais de saúde preparados para atender pessoas com deficiência auditiva ou 210 
intérpretes de libras nas unidades de saúde como um todo. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 211 
Presidente do CSDF, encaminhou a realização de reunião na quinta-feira à tarde para compor a 212 
redação final da minuta da resolução, submetendo-a ao pleno na reunião de terça-feira. Conselheiro 213 
Jefferson sugeriu que sejam duas resoluções, uma com relação ao CEAL e outra com relação à 214 
efetivação aos intérpretes de libras. Conselheira Aurilene se dispôs a elaborar a minuta da resolução, 215 
juntamente com o Conselheiro Jansen, para apresentação na reunião de quinta-feira. Conselheira 216 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, encaminhou a realização da reunião na quinta-feira, 217 
dia 12 de maio de 2022, às 15h, para conclusão da minuta. Conselheiro Jansen solicitou confirmação 218 
da discussão da complementariedade das residências terapêuticas na próxima reunião do CSDF. 219 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, disse que ainda não havia chegado 220 
nada no Conselho em referência ao tema. Disse que o encaminhamento referente ao item 9 é que 221 
haverá uma reunião na próxima quinta-feira, 12 de maio, às 15h, da Mesa Diretora do CSDF com a 222 
participação do Conselheiro Jansen, para que seja realizada a confecção da minuta de resolução a 223 
ser submetida ao plenário na próxima terça-feira, 19 de maio, em reunião extraordinária, referentes ao 224 
processo SEI do Convênio a ser firmado entre a SES e o CEAL com vistas a estabelecer a contratação 225 



complementar daqueles serviços. Item 10 – Apresentação de proposta de Recomendação – 226 
Movimento Tempo de Plantar. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositor: Conselheira Jaira 227 
Leite. Conselheira Jaira Leite efetuou a leitura da Recomendação nº 8, de 5 de maio de 2022. 228 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, submeteu ao plenário a aprovação da 229 
proposta de recomendação. Foi aprovada por unanimidade. Item 11 – Ofício nº 230 
167/2022/MNPCT/SNPG/MMFDH que encaminha o Relatório Inspeção na Casa de Passagem do 231 
Instituto de Saúde Mental do DF. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia 232 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou o tema ao pleno. Explicou que se trata de um 233 
documento recebido no CSDF no dia 29 de abril, por e-mail, do Mecanismo Nacional de Prevenção e 234 
Combate à Tortura, o Ofício nº 167/2022, que encaminhou um relatório de inspeção regular realizada 235 
na Casa de Passagem do Instituto de Saúde Mental do DF. Disse que o CSDF foi instado a realizar o 236 
acompanhamento em relação ao que foi visto na referida inspeção. Disse que o tema consta na pauta 237 
para que se possa formalizar o recebimento do documento e encaminhá-lo aos membros da Comissão 238 
da RAPS para que, se necessário, realizem também uma inspeção complementar para 239 
acompanhamento dos serviços prestados naquele local. Solicitou que a Secretária-Executiva do CSDF 240 
disponibilize o relatório aos conselheiros. A 488ª RO foi encerrada às 11h46. Foi lavrada a presente 241 
ata por mim, Ítalo de Araújo Verlangieri, secretário ad-hoc, para posterior apreciação e assinatura dos 242 
Conselheiros. Brasília, 10 de maio de 2022. 243 
 


